
令和3年7月16日(金)　19時～

会場参加　30人/34人中　(88.2％)　、　オンライン参加　27人/45人中　(60.0％)

１．職種について

2.研修会の時間について

3.講演の内容はいかがでしたか？

令和3年度　第1回いいせんネット研修会アンケート結果

　日　時：

　回答率：

ちょうど良い, 29

短い, 1

会場参加

よく理解できた, 

25

少し理解できた, 

5

ちょうど良い, 22長い, 1

その他, 2

無回答, 2

よく理解できた,

3

少し理解できた, 

15

あまり理解

できなかった,

7

理解できなかった, 

1

無回答, 1

オンライン参加

オンライン参加

その他の内訳 ・
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会場参加

その他の内訳 ・歯科衛生士1名 ・専任教員3名

医師, 1
歯科医師, 1

薬剤師, 1

看護師(施設・通所・

小規模多機能), 3

ケアマネジャー(居宅・

施設・小規模多機能), 3

介護職(訪問介護),2
介護職(施設・通所・

小規模多機能), 7

MSW・相談員, 1

地域包括, 6

その他, 2

オンライン参加

医師, 2
歯科医師, 2

薬剤師, 1

看護師(病院・

クリニック), 2

看護師(施設・通所・

小規模多機能), 3

訪問看護師, 5

ケアマネジャー(居宅・

施設・小規模多機能), 4

介護職(訪問介護), 1

介護職(施設・通所・

小規模多機能), 1

MSW・相談員, 2

行政, 4

その他, 3

会場参加

その他：作業療法士2名 専任教員1名

その他：開始時間を少し早めてほしい 2名

その他：事務1名 管理栄養士1名



・口は健康のもとだと感じました。口腔ケアに努めること、食べることは生きることと改めて思いました。あ

りがとうございました。

・バイタルや身体症状は異常があれば、家族やケアマネジャー、かかりつけ医などへ報告等行っているが、口

腔に関しては歯磨きを促す程度の関わりしか行っていません。最近、嚥下機能が落ちてきている利用者がい

て、ケアマネジャー、かかりつけ医との情報共有を密にしていたが、歯科受診を勧めてみるのも良いのかもと

思いました。チェックシートも活用していけたらと思います。

4.本日の研修内容について、ご意見等があればお聞かせください。

会場

・口腔ケアについて「健口」が「健康」と、言葉のとおりと改めて思いました。

・通所でも口腔ケアをしている方、していない方いらっしゃることを目の当たりにし、口腔ケアの必要性を、

利用者様、家族に伝えていこうと思いました。

・5感を使った介助を意識しようと思いました。実際に起こりうる問題で、とても分かりやすく工夫しようと

感じました。

・このコロナ禍の中、企画していただき感謝しています。きざみ食等のこと、よく理解できました。

・摂食・嚥下障害は一番の問題で勉強になりました。

・仕事に役に立つお話が聞けて良かったです。今後の仕事に役立てたいです。

・人的要因は、支えられる、工夫、5感を使った介助について明日から役立つ内容で興味を持って学ぶことが

できました。

・食べることの大切さを再認識することができました。

・丸田先生の講演、具体的に写真を見ながら実際の状況を再確認することができ、わかりやすかったです。私

たちに気づきを下さいました。

・林先生のコロナ禍における現状を聞かせていただき興味深かったです。

・マスク生活での口腔ケアに対する意識の低下を指摘され、母親としても、個人的にも気を付けなければと

思ったところです。その人らしく生きること、食べることの楽しみ等、QOLを充実させるための援助として重

要だと感じました。ありがとうございました。

・歯科のこと、食べることと関連し、専門職種の話が聞けて良かったです。

・センターの概要を話していただいてありがとうございました。4月から歯科医師会と統一されたことも話さ

れてありがたかったです。講演についても内容が分かりやすく、勉強になりました。

・具体的な食事介助、姿勢の重要性がよく理解できました。ありがとうございました。

・わかりやすい研修でした。

・口腔ケアの大切さがわかりました。口から食べることの大切さを再確認しました。

・基本的な内容でわかりやすい講演だったと思います。

・歯科、オーラルフレイル等、勉強になりました。食べることの大切さ、歯の大切さを実感しました。

・歯、口腔からのフレイルが及ぼす影響がよく理解できました。

・嚥下について実際の姿勢をクイズ形式で説明され、わかりやすかったです。

・オーラルフレイルに興味があり、大変分かりやすく、貴重なお話でした。「口から食べること＝生きていく

上での楽しみ」が印象深く、介護の深さを考えさせられました。ありがとうございました。

・とても口腔内に興味があり、自分のこともあり参考になりました。

・食べられる楽しみが続けられるように支援したいです。

・健康な口腔内とは？お口の問題を発見するには？口から食べる意義の内容を興味を持って学ぶことができま

した。

・定期的なメンテナンスを継続していこうと思います。

・義歯の大事さを感じました。食べること、楽しみを大事にと思います。

・自歯の大切さ、口から食事がとれることがどれだけ素晴らしい事かということを非常に感じました。
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6．オンライン参加において、動画・音声はいかがでしたか。(オンライン参加者のみ回答)

・訪問看護での加算や病院との連携。

・今日の研修会の内容を、もっと現場の介護職の方にも知ってほしいと思いました。

・薬管理

・音声が聴き取れなかったところもあったが、参考資料を見て理解できました。

・口腔摂取の大切さと、それを高齢になってもしっかりしていくためのケアなど学び考えることができた。

・老後に備えて口腔ケアを今からしっかりしないとと思いました。

・嚥下のしくみ、誤嚥の予防について学べました。最後まで口から食べる大切さも感じた研修でした。

・嚥下が上手にできるには、という点から口の中を鍛える(？)方法とか知りたいです。

・資料を今後の仕事に役立てたいです。

5.今後、開催して欲しい研修などがあればお聞かせください。

WEB

・口で食べる大切さや、食事の時の姿勢の大切さを改めて感じました。

・改めて口腔ケアの大切さを感じました。

・音声が聴き取りにくかったので、研修内容が十分に伝わらなかった事が残念だと感じたが、資料の内容から

日々の業務に活かせることを取り入れていきたいです。

・開始時間がもう少し早い時間からスタートしてほしいです。

・口腔ケアの重要性について学ぶことができました。また、摂食嚥下についての姿勢の影響について学ぶこと

ができました。

・資料を元に活かしていきたいです。

・基本から講演いただき、良かったと思います。

・排泄

WEB

・新型コロナ、ワクチン、感染等について

・緊急時の対応等

・利用者の大半の方が高血圧の既往を持っています。血圧が高くてリハビリや入浴ができないということもあ

ります。改めて血圧について学び、注意点や対処法など教えていただきたいです。

会場

・認知症について、在宅介護についてなど。

・衛生指導を具体的に知りたいです。

・口腔ケアの基本を学びたいです。

・コロナ禍の中、全身の健康を保つためにはどうすれば良いか。

・薬の飲み忘れや飲みすぎ、薬の必要性を感じておらずに飲んでいない人などへの対応について

動画はよかったが、

音声の質に

問題があると感じた, 

25

動画も音声も

質に問題があった, 

1

無回答, 1
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